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N’oubliez pas, il est temps. Merci à ceux qui ont déjà réadhérer. À tous les autres, merci 
d’y penser. 
Lorsque Pascale Morinière, la présidente de notre confédéraƟon, va rencontrer nos 
hommes poliƟques en disant : « je représente 20 000 familles », elle est plus écoutée 
que si elle en représentait seulement 10 000. Et ce serait encore mieux si elle pouvait 
dire 30 000. L’enjeu, ceƩe année, est d’augmenter le nombre de familles. Alors, ne tar-
dez pas à renouveler votre adhésion et, pourquoi pas, prenons le pari de faire adhérer 
une famille amie qui ne fait pas encore parƟe des AFC. Si chacun le faisait, nous double-
rions le nombre !!  La confédéraƟon a perdu plus de 13 000 familles en 2023, faisons 
remonter le comptage.  
 
Nous lançons également une campagne : "Adopte" une famille ! 
Il s'agit d'offrir la première année de coƟsaƟon à une ou plusieurs familles de votre en-
tourage (enfants, filleuls, jeunes ménages amis) quelle que soit leur localisaƟon. 
Cela se fait en les inscrivant en ligne sur le site des AFC. 

 

PeƟt rappel, le nombre de voix comptabilisé dépend de la configuraƟon de la famille. 
Aussi est-il très important de remplir correctement la fiche de composiƟon.  

 
Vous pouvez le faire directement sur le site : hƩps://
felix.afc-france.org/ 
Ou hƩps://www.afc-france.org/adherer  si vous n’avez pas 
encore de compte.   
Ou en scannant le QRcode ci-contre.  
Pensez au prélèvement automaƟque qui évite les oublis. 
Vous serez prévenus  chaque année avant la date. 
Normale : 30€, souƟen 50€, réduite 10€  

Vous avez dû recevoir vos reçus fiscaux par mail. En cas de problème, n’hésitez pas à 
nous contacter.  À savoir : vous pouvez toujours le trouver sur votre compte dès que 
votre associaƟon l’a généré. 
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Chers Pères, 
Chères familles, chers adhérents, chers amis, 
Le samedi 6 avril, nous avons parƟcipé en votre nom, à l’assemblée générale de notre 

ConfédéraƟon AFC, accueillis à Moulins par les AFC du Bourbonnais. AG très sympathique 

par les mulƟples rencontres et partages que nous avons pu faire ; mais aussi très nourris-

sante en travaillant la déclinaison locale des axes stratégiques pour notre mouvement 

avec l’échange de nombreuses idées concrètes. 

La veille, nous avons pu écouter Jean-François Chemain et Henri QuanƟn débaƩant au-

tour du thème : « Le chrisƟanisme, un héritage porteur d’avenir » Le chrisƟanisme, un 

héritage porteur d'avenir par CNAFC (soundcloud.com) 

Nous n’avons pas pu résister au besoin de vous permeƩre de rencontrer en direct, vous 

aussi, notre présidente naƟonale Pascale Morinière ; elle vous racontera de vive voix les 

liens qu’elle Ɵsse au jour le jour avec nos dirigeants afin de porter haut et fort nos voix en 

faveur de la Vie et de la Famille. Elle nous consacrera sa soirée du 23 mai 2024 dès 

20h30 : n’hésitez pas à inviter vos familles, vos amis et même vos prêtres à venir échan-

ger, eux aussi, avec elle. Nous vous y aƩendons tous nombreux. 

Nous profiterons de la venue de notre présidente pour vivre notre AG de FédéraƟon à 

20h. Nous souhaitons que quelques adhérents acceptent de nous rejoindre au conseil 

d’administraƟon (4 réunions par an) pour nous apporter proposiƟons et besoins d’ac-

Ɵons. Nous contacter directement sur afc.hautegaronne@free.fr  

« La loi “Fin de vie” vient d’être présentée en Conseil des ministres. Il s’agit d’un mélange 

du modèle de l’Oregon (pour le suicide assisté) et de la Belgique (pour l’euthanasie). La 

mobilisaƟon exemplaire des soignants de soins palliaƟfs et l’opposiƟon majoritaire du 

corps médical n’ont pas réussi à infléchir le processus. Une loi sociétale transgressive 

vient à nouveau pallier les insuffisances de l’exécuƟf. Et, à nouveau, ce seront les plus 

faibles qui en pâƟront comme on le voit déjà au Canada.  
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Le texte de la CongrégaƟon pour la Doctrine de la Foi, DignitasÊinfinita paru le 2 

avril, la veille de la présentaƟon du projet de loi, est providenƟel. Il précise ce que l’on 

entend par « dignité » et affirme, en parƟculier, qu’il existe une « dignité ontolo-

gique » c’est à dire que « la souffrance ne fait pas perdre à la personne malade la di-

gnité qui lui est propre de manière intrinsèque et inaliénable ». Autrement dit, le res-

pect des plus malades ou des plus souffrants sous-entend le respect qui est dû à cha-

cun de nous. Le projet de loi ne prépare pas une loi d’excepƟon pour quelques-uns, 

mais une loi pour tous puisque notre dignité à tous deviendrait condiƟonnelle », nous 

a averƟs PascaleÊMorinière. 

Nous avons un devoir de mobilisaƟon ! 

L’urgence, aujourd’hui, est de prendre ou reprendre rendez-vous avec votre ou vos 

députés. Les hésitants sont bien sûr à voir en priorité. Les arguments à avancer sont 

ceux développés avec Faim2vie (Faim 2 Vie - Faim 2 Vie voir arƟcle p.8). Nous vous 

encourageons tous à écrire et faire écrire pour que tous les parlementaires reçoivent 

le plus de courriers possibles. Le site Ensemble pour la vie (Ensemble pour la vie – Les 

AssociaƟons Familiales Catholiques (afc-france.org) peut vous y aider.  

En écrivant, sachez que La ConfédéraƟon a, elle, adressé le livret La fin de vie en ques-

Ɵon (Un argumentaire sur la fin de vie (afc-france.org) aux 577 députés, écrit au Con-

seil NaƟonal de l’Ordre des Médecins avec une cinquantaine de médecins, publié un 

communiqué de presse (que vous trouverez sur notre site) et enfin communiqué sur 

les réseaux sociaux. Elle travaille à rédiger des amendements au texte de loi. 

Un autre sujet très important pour nous, mais passé un peu inaperçu pour l’en-

semble des familles, est le projet de programme de l’éducaƟon naƟonale sur l’édu-

caƟon à la sexualité qui a été publié et les familles et les enseignants sont invités à 

donner leur avis : 

à Il s’aƩaque à l’exposiƟon des enfants et des jeunes à la pornographie. Il déve-

loppe aussi une éducaƟon aux réseaux sociaux et encourage à protéger son 

inƟmité et sa pudeur dans un respect mutuel entre les sexes. 

à En revanche, il promeut la déconnexion entre sexualité et procréaƟon. Il insiste 

aussi, presque jusqu’à rabâcher, sur la luƩe contre les « stéréotypes de genre », 

de la maternelle à la terminale, rappelant les exercices des ABCD de l’égalité 

promus en 2014 par Najat Vallaud Belkacem. 

à Les parƟes scienƟfiques sur la procréaƟon, la grossesse et la naissance, pour-

tant essenƟelles pour répondre aux quesƟons des enfants, sont très peu déve-

loppées.  
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Le 23 avril 2024, la GPA a été définiƟvement reconnue, à la quasi-unanimité, comme une 
forme de traite humaine par l’Union Européenne. C’est la première fois que ceƩe praƟque 
est intégrée dans une direcƟve européenne. Il ne s’agit toutefois que d’un premier pas, le 
Syndicat de la Famille appelle l’Union européenne à être cohérente en allant plus loin. Les 
droits et la dignité des femmes et des enfants ne peuvent souffrir de la moindre ambiguïté. 

Le texte dénonce en effet la GPA « forcée ». Il est évident que toute GPA est contraire à la 
dignité des femmes, ce qui jusƟfie le très large consensus de sa condamnaƟon. 
Il est par ailleurs précisé que les États membres n’ont pas 
l’obligaƟon de modifier leur législaƟon pour en 
garanƟr la bonne applica- Ɵon. Il y a pourtant ur-
gence à stopper ceƩe praƟque aux conséquences majeures pour les 
femmes et les enfants. 

« L’inscripƟon de la condamnaƟon de la GPA dans une direcƟve européenne ne doit pas 
être une simple déclaraƟon d’intenƟon ou une posture humaniste. L’enjeu est de défendre 
partout en Europe, mais aussi à travers le monde, les droits et la dignité des femmes et des 
enfants. Reconnaître la GPA “forcée” comme une forme de traite humaine est donc insuffi-
sant. Il faut regarder la réalité en face : une mère porteuse est toujours “forcée”, soit parce 
qu’elle est vulnérable économiquement et socialement, soit parce qu’elle est trompée et 
manipulée par ceux qui l’uƟlisent et l’exploitent », précise Albéric Dumont, Vice-Président 
du Syndicat de la Famille. 

Équipe LSF 31 

Pascale Morinière rappelle pourquoi la GPA est interdite et n’est pas éthique. Le corps d’un 
être #humain ne peut être acheté pour porter un enfant qui sera vendu ensuite. Rappelez-
vous du témoignage d’Olivia Maurel qui, pour le @JDD, a témoigné : “Je suis née, et j’ai été 
vendue”  
Écoutez Pascale Morinière sur @RCF :  hƩps://www.rcf.fr/points-de-vue/la-chronique-des-
afc  

Pascale Morinière, notre présidente naƟonale, fait le déplacement 
pour venir nous rencontrer. Venez nombreux pour échanger avec elle. 
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ConférenceÊduÊPèreÊTanguyÊ
MarieÊPouliquenÊleÊ24ÊavrilÊ2024,ÊàÊ
l’issueÊdesÊAGÊdesÊAFCÊdeÊTou-

louseÊetÊdeÊl’Hers. 
 

LeÊ pèreÊ TanguyÊ MarieÊ PouliquenÊ estÊ
professeurÊ àÊ l’InstitutÊ CatholiqueÊ deÊ
ToulouseÊ etÊ prêtreÊ àÊ laÊ CommunautéÊ
desÊBéatitudeÊàÊBlagnac. 
HyperconnectéÊetÊlibreÊ 
DesÊ enquêtesÊ ontÊmontréÊ actuellementÊ
queÊdeÊnombreuxÊ jeunesÊsontÊdevenusÊ
dépendantsÊdesÊécrans,ÊsmartphoneÊetÊ
ordinateursÊ IlsÊ yÊ passentÊ pourÊ certainsÊ
prèsÊdeÊ10ÊheuresÊparÊ jour,ÊetÊ ilÊyÊenÊaÊ
quiÊ neÊ seÊ séparentÊ pasÊ deÊ leurÊ smart-
phone,ÊmêmeÊpourÊdormir.Ê 
ParÊ saÊ rapiditéÊ etÊ sonÊ immédiateté,Ê leÊ
smartphoneÊdonneÊl’impressionÊqu’ilÊn’yÊ
aÊpasÊdeÊlimites,ÊcommeÊquelqueÊchoseÊ
d’infiniÊdansÊunÊmondeÊfini.ÊLaÊpersonneÊ
dépendanteÊdesÊécransÊcommenceÊparÊ
êtreÊ fascinéeÊ parÊ lesÊ images,Ê puisÊ vaÊ
disperserÊsonÊespritÊensuiteÊentrerÊdansÊ
uneÊ addictionÊ auxÊ émotions,Ê etÊ risqueÊ
enfinÊd’êtreÊdominéeÊparÊlesÊrelationsÊetÊ
lesÊcontacts.ÊPourÊ lesÊ jeunes,Ê leÊsmart-
phoneÊ faitÊ croireÊ qu’onÊ estÊ enÊ relationÊ
avecÊ beaucoupÊ deÊmonde,Ê c’estÊ unÊ si-
mulateurÊ deÊ présenceÊ etÊ d’altérité.Ê EnÊ
fait,Ê c’estÊ plutôtÊ unÊ indicateurÊ deÊ soli-
tude.ÊIlÊentraîneÊchezÊcertainsÊuneÊfragi-
litéÊ psychologique,Ê uneÊ anxiété,Ê unÊ ap-
pauvrissementÊspirituel. 
LaÊ techniqueÊ est-elleÊ auÊ serviceÊ deÊ laÊ
vieÊ etÊ deÊ laÊ croissanceÊ deÊ l’homme ?Ê
Est-ceÊl’écranÊquiÊmèneÊlaÊpersonneÊouÊ

laÊpersonneÊquiÊmèneÊl’écran ? 
CelaÊ nousÊ conduitÊ àÊ laÊ conceptionÊ

deÊ laÊ personneÊ dansÊ uneÊ visionÊ chré-
tienne.ÊC’estÊd’abordÊdeÊrecevoirÊleÊdonÊ
deÊ laÊvieÊparÊ l’intermédiaireÊnotammentÊ
deÊlaÊfamille,ÊpuisÊd’intégrerÊleÊdonÊdeÊlaÊ
vieÊenÊdécouvrantÊ laÊliberté,ÊdeÊseÊdon-
nerÊsoi-mêmeÊenÊredonnantÊleÊdonÊdeÊlaÊ
vie,ÊenfinÊdeÊrassemblerÊdansÊlaÊgratuitéÊ
parÊ laÊ communionÊ etÊ laÊ convivialité.Ê
C’estÊ laÊconscienceÊduÊbienÊquiÊpermetÊ
laÊconstructionÊintégraleÊdeÊlaÊpersonneÊ
humaine. 
LesÊécransÊsontÊdeÊmauvaisÊmaîtresÊquiÊ
peuventÊ donnerÊ l’illusionÊ deÊ vivreÊ dansÊ
unÊ mondeÊ parallèle.Ê Instagram,Ê trèsÊ
suiviÊparÊlesÊjeunes,ÊdonneÊleÊsentimentÊ
d’êtreÊ actif,Ê maisÊ conduitÊ àÊ unÊ appau-
vrissementÊ spirituel.Ê LesÊ parentsÊ doi-
ventÊêtreÊ conscientsÊdeÊ laÊ dépendanceÊ
desÊjeunesÊetÊdoiventÊproposerÊdesÊmo-
mentsÊsansÊlienÊavecÊlesÊécrans.ÊAprèsÊ
uneÊ semaineÊ remplieÊ d’activités,Ê lesÊ
enfantsÊpeuventÊfaireÊl’expérienceÊd’êtreÊ
heureuxÊsansÊsmartphone. 
LeÊPèreÊ proposeÊuneÊ listeÊdeÊ dixÊ com-
mandementsÊ pourÊ bienÊ vivreÊ avecÊ lesÊ
écrans,ÊenÊvoiciÊquelques-uns :Ê 
SeÊdonnerÊuneÊ règleÊdeÊ vie,Ê commeÊ leÊ
nombreÊ d’heureÊ parÊ jourÊ devantÊ lesÊ
écrans ;Ê seÊ créerÊ desÊ joursÊ sansÊ
écrans ;Ê seÊ donnerÊ duÊ tempsÊ dansÊ laÊ
journéeÊpourÊlesÊrelationsÊfamiliales ;ÊneÊ
pasÊ chercherÊ àÊ seÊ détendreÊ avecÊ lesÊ
écrans,Ê maisÊ plutôtÊ avecÊ duÊ sport,Ê ouÊ
desÊactivitésÊspirituelles ;ÊneÊpasÊseÊser-
virÊ duÊ smartphoneÊ commeÊ réveilÊ ouÊ
montre ;Ê rangerÊ sesÊ écransÊ dansÊ unÊ
endroitÊprécis,ÊenÊdehorsÊdeÊsaÊpoche ;Ê
interdireÊ lesÊ écransÊ dansÊ lesÊ réunionsÊ
pourÊfaciliterÊlesÊrelationsÊpersonnelles.Ê 
D’aprèsÊlesÊnotesÊdeÊLouisÊdeÊHys 
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à Les parents sont, eux, considérés comme des « adultes de confiance », au même 

Ɵtre que l’école, l’environnement médical ou sporƟf dans une espèce d’indiffé-

renciaƟon, les familles unies étant qualifiées de « familles hétéroparentales » ! 

  

Pour donner un avis sur ce programme : ConsultaƟon naƟonale sur le projet de pro-

gramme d’éducaƟon à la sexualité | éduscol | Ministère de l'EducaƟon NaƟonale et de 

la Jeunesse | DirecƟon générale de l'enseignement scolaire 

En conclusion je me permets de vous transmeƩre directement le souhait de Pascale 

Morinière : « Nous avons un long combat devant nous. Je sais pouvoir compter sur cha-

cun des membres de notre réseau pour apporter sa pierre. Notre engagement pour la 

vie est déterminé et plein d’espérance en ce temps pascal : la vie l’emporte toujours ! 

Nous ne le « pensons » pas, nous en sommes certains ! 

Bon travail et bon courage, chers amis ! »  

Odile Blanc 

AIMER EN VÉRITÉ : un « service après-vente du mariage » 

Un grand succès encore ceƩe année pour le deuxième cycle de visio-conférences propo-
sé aux couples par la CNAFC. Thème de l’année : la fidélité. Plus d’une centaine de fa-
milles sont connectées à chacune de ces soirées (3 par an). 
Retour sur la première conférence par un tout jeune couple : 

« LeÊ18Ê janvierÊdernier,ÊnousÊavonsÊassistéÊenÊvisioÊàÊ laÊconférenceÊd’OlivierÊetÊ
EvelineÊsurÊl'infidélitéÊdansÊleÊcouple.ÊNousÊavonsÊétéÊtrèsÊmarquésÊparÊleurÊsincé-
ritéÊvisÊàÊvisÊdeÊceÊqu'ilsÊontÊvécu.ÊIlsÊontÊsuÊregarderÊleursÊdifficultésÊenÊface,Êre-
connaîtreÊ chacunÊ leursÊ torts,Ê seÊ pardonnerÊ petitÊ àÊ petitÊ etÊ finalementÊ seÊ releverÊ
complètementÊdeÊcetteÊgrandeÊépreuve.ÊNousÊavonsÊreçuÊparÊleurÊtémoignageÊuneÊ
grandeÊ leçonÊdeÊpardon,ÊdeÊ foiÊ etÊ deÊ confianceÊ enÊNotreÊSeigneurÊ Jésus-Christ,Ê
quiÊ peutÊ toutÊ réparer.ÊParÊailleurs,Ê leÊ faitÊ d'accéderÊàÊ cetteÊ conférenceÊ enÊ visioÊ
nousÊaÊpermisÊdeÊl'intégrerÊfacilementÊdansÊnotreÊagendaÊdeÊlaÊsemaineÊsansÊorga-
nisationÊparticulière.ÊMerciÊpourÊceÊbeauÊtémoignage ! » 

Olivier et Eveline témoignent de leur chemin dans le film documentaire « Une seule 
chair ». Il est possible d’en revoir les deux épisodes sur la chaîne YouTube de KTO. 
Vous pouvez également réécouter l’intégralité de ces conférences sur le site des AFC : 
 hƩps://www.afc-france.org/nos-services/podcasts-et-conferences/ 
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Chers Tous, 
La présidente de la FédéraƟon m’a deman-
dé il y a quelques semaines de rédiger un 
peƟt arƟcle sur l’engagement. Il y a plu-
sieurs années un ami m’avait demandé de 
préparer un topo sur ce sujet afin de le pré-
senter à un groupe de jeunes responsables 
scouts. Ironie de l’histoire ou ironie du Ciel, 
il y a quelques mois, j’ai bazardé mes écrits 
à la faveur d’un peƟt neƩoyage de prin-
temps. 
Quoiqu’il en soit, je suis très heureux de 
réfléchir une nouvelle fois sur ce sujet et de 
vous partager ces quelques réflexions. 
Engagement suivant la définiƟon proposée 
par notre moteur de recherche Internet 
« AcƟon de meƩre en gage » ou encore 
« acƟon de se lier par convenƟon, par pro-
messe », « Contrat par lequel quelqu'un 
déclare vouloir servir pendant un temps 
déterminé ».  
À l’image de mes aïeux, l’engagement a tou-
jours fait parƟe de mon existence. Enfant de 
chœur, chef de classe, bénévole au sein de 
la jeune ConférenceÊ SaintÊ VincentÊ deÊ Paul, 
trésorier des AFC, ou encore parrain de nou-
veaux embauchés au sein de mon entre-
prise, voici les principaux engagements qui 
me viennent à l’esprit. 
Personnellement pour moi, l’engagement 
est un service, un don de soi, une disponibi-
lité aux autres. Il s’agit de meƩre ses talents 
au service de la communauté pour une 
cause qui nous est chère. 
L’engagement est un effort demandé à un 
moment donné et pour une période don-
née. Évidemment l’appel ne tombe jamais 
au bon moment et puis la vie est déjà telle-
ment remplie, à quoi bon s’invesƟr... Souli-
gnons qu’il s’agit avant tout de répondre à 
l’appel du Seigneur, et de (tout) quiƩer pour 

le suivre J. 
L’engagement au sein des AFC permet de 
promouvoir la Famille et ses valeurs, suivant 
la Doctrine sociale de l’Église. Depuis plu-
sieurs années, la famille est aƩaquée : nou-
velles lois, séparaƟons des couples, baisse 
des allocaƟons, baisse de la natalité, boule-
versement des modèles tradiƟonnels… 
Nous pouvons avoir l’impression d’avoir 
tout perdu et nous demander à quoi peu-
vent encore servir les AFC(?). EffecƟvement, 
nous avons le droit de douter. Je répondrai 
simplement que, sur un plan naƟonal, les 
AFC demeurent un acteur majeur au sein 
des UDAF et aussi auprès de nos représen-
tants poliƟques. Sur un plan plus local grâce 
à vous, à travers la collecte « La Mère et 
l’Enfant », nous conƟnuons à financer les 
associaƟons TOM Pouce et Mère de Miséri-
corde. Enfin quoi de plus beau que les yeux 
émerveillés des plus jeunes à l’issue de 
notre journée AFC au zoo de Plaisance du 
Touch ? Voilà une belle façon de luƩer 
contre la morosité ambiante, et aussi con-
crètement, contre la nocivité des écrans 
tout en célébrant la famille.    
En tant qu’associaƟon, l’engagement est la 
source de notre existence. Sans bénévole, 
l’associaƟon ne pourrait pas survivre. Je 
profite de l’occasion pour remercier et 
rendre hommage à tous ses membres du 
bureau qui se sont dépensés pendant de 
nombreuses années pour promouvoir la 
Famille, et pour certains, jusqu’aux limites 
de leur capacités physiques. 
Pour conclure permeƩez-moi de vous lancer 
un appel – celui de l’engagement. Nous 
avons besoin de votre aide pour conƟnuer à 
développer les valeurs de la famille. 

Jean-François LE GOFF 
Président de l’AFC de Toulouse, 
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CeƩe année, le trek spi au féminin aura lieu le dimanche 26 mai, accompagné du 
père Tanguy Marie Pouliquen. 
Rendez-vous à 8h sur le parking des BéaƟtudes à Blagnac. Nous organiserons le co-
voiturage sur place, en complément du mini bus du père. 
5h de marche, 1400 mètres de dénivelé cumulé (760 mètres de dénivelé posiƟf, 
idem en négaƟf, nous ferons une boucle), en Ariège dans le magnifique coin de Seix, 
si le temps le permet. 
Maximum 20 randonneuses, habituées à la rando en montagne. 
Inscrivez-vous sur le lien Hello Asso ci-dessous :  
hƩps://www.helloasso.com/associaƟons/federaƟon-des-associaƟons-familiales-
catholiques-de-la-haute-garonne/evenements/trek-spi-au-feminim-dimanche-26-
mai-2024.  
PAF de 5 euros inscripƟon , avant le 14 mai. 
  
Pensez à prendre :  
- un peƟt carnet de chants, ainsi qu’une peƟte bible, 
- un pique-nique avec du rab pour partager 
- des bâtons de marche, de bonnes chaussures de rando et un vêtement adapté à la 
météo. 

« S’adapter » de Clara Dupont Monod  

Une écriture originale pour nous faire découvrir ce que peuvent être 
les réacƟons à l’arrivée d’un enfant lourdement handicapé dans une 
fratrie. 

Avec douceur, délicatesse et poésie, l’autrice nous décrit une famille 
bouleversée par ceƩe vie avec un enfant différent et inadapté. 

Au-delà des révoltes ou des mécanismes de protecƟon des frères et 
sœurs, ce récit, Ɵré d’une expérience en parƟe autobiographique, 
est une ode à la vie fragile et aux liens qui se créent et demeurent pour permeƩre à chacun 
de grandir dans l’adversité. 

Un livre touchant et lumineux !  
 

CeƩe rubrique est à vous: n’hésitez pas à proposer des livres qui vous ont plu. 
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ÊÊTousÊconcernés 
EnÊréponseÊàÊl’appelÊFaim2vieÊetÊgrâceÊauÊ
mailingÊ desÊAFC,Ê deuxÊopérationsÊdeÊdis-
tributionÊdeÊtractsÊontÊétéÊorganiséesÊdansÊ
lesÊruesÊdeÊToulouseÊetÊd’Auterive,ÊsurÊlesÊ
marchés,Ê àÊ laÊ sortieÊ desÊ métros :Ê troisÊ
joursÊenÊoctobreÊetÊtroisÊjoursÊenÊmars,ÊsoitÊ
7000Ê tracts.Ê UneÊ trentaineÊ deÊ personnesÊ
ontÊ réponduÊàÊ l’appelÊdontÊdeuxÊvaillantesÊ
adolescentes.Ê C’estÊ bienÊ peuÊ pourÊ uneÊ
métropole !Ê Sommes-nousÊ découragés ?Ê
Avons-nousÊpeur ? 

PourtantÊ leÊ tractÊ #Faim2vieÊ estÊ synthé-
tique.ÊToutÊyÊest :ÊNonÊàÊl’euthanasie !ÊNonÊ
auÊsuicideÊassisté !ÊOuiÊauÊdéveloppementÊ
desÊ soinsÊ palliatifs.Ê EnÊ quelquesÊmotsÊ lesÊ
réponsesÊauxÊ inquiétudes :Ê#souffrances ?Ê
#progrès ?Ê #dérives ?Ê #liberté ?Ê
#business ? 

IlÊ s’agissaitÊ d'informerÊ lesÊ passantsÊ pourÊ
l’éveilÊdesÊconsciences.ÊDesÊéchangesÊdeÊ
qualitéÊsansÊchercherÊàÊconvaincre,ÊjusteÊàÊ
faireÊ passerÊ leÊ message.Ê ÀÊ ceuxÊ quiÊ ac-
ceptaientÊ deÊ s’attarder,Ê nousÊdevionsÊ rap-
pelerÊ laÊvéritéÊsurÊ lesÊsoins :ÊsoignerÊn’estÊ

pasÊ tuer,ÊmaisÊ visiter,Ê entourer,Ê accompa-
gner.Ê AucuneÊ hostilité,Ê plusieursÊ per-
sonnesÊnousÊ remerciantÊetÊ nousÊencoura-
geantÊ àÊ continuer.Ê QuelquesÊ opposantsÊ
fermésÊ maisÊ courtois.Ê LaÊ plupartÊ néan-
moinsÊ sontÊ d'accordÊ pourÊ proposerÊ desÊ
soinsÊpalliatifsÊmaisÊsontÊsansÊillusionsÊsurÊ
l'étatÊdesÊcaissesÊdeÊl’État. 

NousÊdevionsÊ rappelerÊqueÊ laÊdignitéÊd’unÊ
êtreÊhumainÊneÊdépendÊpasÊdeÊsonÊappa-
rence,Êqu’elleÊestÊconstitutiveÊdeÊsonÊêtre.Ê
LaÊ personneÊ enÊ finÊ deÊ vieÊ estÊ auÊ bordÊ
d’uneÊ falaiseÊ quiÊ surplombeÊ laÊ mer.Ê L'eu-
thanasierÊrevientÊàÊ laÊpousserÊpourÊqu’elleÊ
tombeÊ dansÊ laÊ mer.Ê EtÊ c’estÊ violent !Ê LuiÊ
procurerÊ desÊ soinsÊ palliatifsÊ enÊ revanche,Ê
c’estÊl’accompagnerÊsurÊunÊsentierÊquiÊdes-
cendÊ tranquillementÊ jusqu’àÊ laÊmer.ÊLeÊ ré-
sultatÊ estÊ leÊ mêmeÊ maisÊ l’accompagne-
mentÊestÊhumain. 

LeÊprocessusÊlégislatifÊvaÊdurerÊplusieursÊ
mois.ÊRienÊn’estÊjoué.ÊPrenonsÊleÊtempsÊ
d’écrireÊdèsÊmaintenantÊàÊnotreÊdéputéÊ
(modèleÊdeÊlettreÊsurÊhttps://
elus.toutmaispasca.org/Êet https://
www.soulagermaispastuer.org/nos-
actions/remise-des-signatures/
#ecrireamondepute)ÊOuÊdeÊseÊformerÊ
https://www.alliancevita.org/ 

Depuis 20 ans, Alliance VITA anime le service 
d’écoute SOS fin de vie (www.sosfindevie.org). Il as-

sure une écoute et un souƟen afin d’apporter une présence bienveil-
lante et des éclairages sur des situaƟons délicates. Il s’adresse aux familles, aux soignants, 
aux personnes en situaƟon de deuil. Depuis quelques temps, nous recevons des messages 
d’une nouvelle sorte : des personnes avec des souffrances psychologiques qui nous deman-
dent de les aider à meƩre fin à leur vie. Comme si la mort était la seule réponse à leur si-
tuaƟon. C’est l’illustraƟon des conséquences du message de désespoir que la société en-
voie quand elle promeut le suicide assisté et l’euthanasie. 
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FÉDÉRATION DES AFC 31 AFC de Toulouse 
Tél : 05 62 19 09 69. Tél. : 05 61 55 25 83 
Courriel : afc31@afc-france.org Courriel : afc31toulouse@afc-france.org  

AFC des Coteaux AFC de l’Hers 
Tél. : 06 86 55 54 94 Tél. : 05 34 27 53 64 
Courriel : afc31coteaux@afc-france.org Courriel : afc31hers@afc-france.org 

Et pour tous le site local : hƩps://www.afchaute-garonne.com/ 

         La FédéraƟon, qui regroupe les trois associaƟons familiales ca-
tholiques de la Haute-Garonne, a besoin d’augmenter son Conseil d’Admi-
nistraƟon pour soulager le travail de chacun. Plus nous partageons les 
tâches, moins elles sont pesantes. Si vous pouvez apporter votre aide pour 
UNE acƟon, contactez afc.hautegaronne@free.fr et soyez remerciés.    

   

  Ce bulleƟn est le vôtre. Aidez-nous 
à le rendre plus vivant en nous envoyant des arƟcles sur les sujets relaƟfs à tout ce qui 

concerne la vie et la famille. Comptes-rendus  de conférence, présentaƟon de films, de 
livres…. Et tout ce qui vous intéresse. 

 

 

 

 
Comme d’habitude, le jour de la fête des 
mères le 26 mai. Nous avons besoin de vous 
pour quêter dans vos paroisses. Si vous êtes 
d’accord pour aider, vous pouvez contacter : 
· pour Toulouse : Marie Maurel  
                       06 75 75 76 34 
· Pour les Coteaux du Sud-Est toulousain :  
              Béatrice de Ferluc 06 86 55 54 94 
· Pour la vallée de l’Hers : Pascale Schneider  
                        06 84 55 64 13 
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Le 21 mars 2024, de nombreuses personnes ont rempli la salle de confé-
rence pour écouter avec beaucoup d'attention Valérie Ternynck, conseillère 
conjugale et familiale, sur le thème « Aimer en toute liberté », clôturant 
ainsi le cycle de conférences de carême du couvent des Dominicains, inti-
tulé « Seigneur, unifie mon cœur ! » 
 
Devant la montée de la consommation, jusqu'à l'addiction, à la pornogra-
phie et la demande grandissante en faveur de la transidentité, Valérie T. 
nous fait pointer du doigt l'urgence, en tant que parents, grands-parents, ou 
éducateurs, de prendre conscience de cette réalité qui fait le quotidien de 
nos jeunes, de près ou d'un peu plus loin. 
Pour cela, elle conseille vivement aux participants de comprendre ce que 
vivent les jeunes actuellement, de leur demander d'expliquer leur généra-
tion car celle-ci a des codes, des problématiques que nous, adultes, n'avons 
pas connus dans notre jeunesse. Le dialogue en profondeur entre jeunes et 
adultes peut ainsi se réaliser dans l'écoute qui est la première attitude in-
dispensable à ce dialogue. 
 
Dans sa profession, Valérie T. a l'habitude de se servir d'une succession de 
poupées russes qui concrétisent les différentes enveloppes de la personne 
humaine pour descendre petit à petit dans le cœur profond et permettre 
ainsi la compréhension de la personne : 
 - La 1ère poupée (la plus extérieure) représente le corps qui toujours dit la 
vérité et nous protège. 
À ce stade, la personne est amenée à apprendre à aimer son corps. 
 - La 2ème poupée représente la sensibilité, berceau des émotions (peur, 
joie, tristesse, colère) qui, au moment de l'adolescence, peuvent prendre 
des proportions démesurées. 
C'est le lieu de l'apprentissage pour apaiser ses peurs, gérer ses émotions 
pour éviter qu'elles envahissent tout notre corps. 
 - La 3ème poupée représente l'intelligence qui nous permet de discerner, 
réfléchir, prendre du recul. 
C'est le lieu où se fait l'apprentissage d'aimer l'autre sans l'utiliser, de choi-
sir l'amour qui fait grandir, de savoir dissocier la personne de son acte. 
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- La 4ème poupée représente la dimension spirituelle qui nous permet d'avoir 
des aspirations au sens de la vie, elle est le lieu des questions existentielles. 
C'est là que peuvent se cultiver le silence, le recueillement. 
 - La 5ème poupée (la toute petite) représente le cœur spirituel ou cœur pro-
fond (pour un chrétien, c'est l'âme). 
Il est d'une importance capitale : il ne peut pas être blessé malgré toutes nos 
blessures, nos mauvaises actions ; il est intact puisqu'il vient de Dieu. Ce 
cœur profond est le lieu de notre liberté. 
Il contient l'inclination :  - au bien, au vrai, au beau ; 
 - à la connaissance de la vérité ; 
 - à l'union sexuelle et à éduquer les enfants ; 
 - à la vie en société ; 
 - à la conservation de l'existence. 
"Tu es magnifique, n'oublie jamais cela!" 
L'amour devient possible car c'est le lieu de l'espérance. 
C'est donc ce cœur profond qu'il faut essayer d'atteindre avec nos jeunes. 
 
Ces cinq poupées vont nous permettre d'avancer progressivement sur un 
chemin d'unité dans la réalité de l'amour. Toutes les poupées sont comme sur 
une ligne de départ, toutes ensemble, pour avancer sur ce chemin. 
 
L'attitude de l'adulte vis-à-vis du jeune se résume en quatre verbes: écouter, 
rassurer, respecter, proposer.  
De plus, se mettre dans une position de savoir-être plutôt que de savoir: 
- retrouver la valeur du corps, 
- inviter au réel, se libérer des réseaux sociaux, 
- prendre conscience de l'importance du don de soi, 
- tendre vers l'unité de leur personne et rejoindre l'intériorité pour com-
prendre leurs aspirations profondes. 
 
Tout au long de sa conférence, Valérie T. a étayé son propos, avec beaucoup 
de bienveillance, d'exemples concrets que l'on peut retrouver dans ses 
livres : 
"Le sexe et le cœur. Aimer en toute liberté », dédié aux jeunes tandis que 
"J'ai confiance en toi. Accompagner notre adolescent sur le chemin de la vie 
affective" est destiné aux parents. 


